
Светлана Добрынина, УрФО

Новый экологический фонд 
создан в Екатеринбурге. 
Его первоочередная зада-

ча — следить за чистотой ураль-
ских водоемов и благополучием 
обитателей акваторий. Для наве-
дения порядка в голубых лагунах 
региональные власти, ученые и 
представители рыбной отрасли 
подписали соглашение о сохране-
нии водных экосистем в Ураль-
ском федеральном округе.

В Свердловской области за по-
следние пять лет количество хо-
зяйств, которые занимаются раз-
ведением рыбы, выросло вдвое — 
до четырех десятков. У большин-
ства цель — откормить на продажу 
«водоплавающих» наиболее цен-
ных пород. Но восстанавливают-
ся и предприятия, которые специ-
ализируются на выращивании 
мальков для компенсационных 
мероприятий — зарыбления водо-
емов. В начале нулевых годов та-
ковых на Среднем Урале было 12, 
сейчас же действуют только два 
крупных рыборазводных завода.

Один из них, расположенный в 
Екатеринбурге в районе Зеленый 

Бор, построен еще в 1932 году и 
был полностью разграблен к на-
чалу нынешнего века. Сейчас на 
площади 110 гектаров размеща-
ются 33 пруда, где разводят маль-
ков белого амура, толстолобика, 
судака, линя. А еще здесь в нынеш-
нем году впервые начали выра-
щивать водоросль хлореллу, кото-
рая способствует развитию в озе-

рах и водоемах естественной кор-
мовой базы. Второе рыборазвод-
ное хозяйство работает на Глубо-
чинском пруду близ Полевского. 
На нем установлена линия из 
260 понтонов и 20 садков разной 
емкости. В них содержатся более 
20 тысяч экземпляров сиговых 
рыб. Мощность к концу 2023 года 
может достичь рекордных пока-

зателей: планируют вырастить 
40 миллионов личинок муксуна, 
по 10 миллионов осетра и нель-
мы, миллион стерляди.

Развитие индустриального 
производства для сохранения 
рыбных запасов и увеличения 
объема товарной продукции ста-
ло одной из приоритетных задач 
для Свердловской области. По 
данным Росрыболовства, чтобы 
среднеуральские реки и озера 
восстановили продуктивность, 
необходимо ежегодно выпускать 
в них до 10 миллионов мальков, в 
прошлом году удалось отправить 
«в большое плавание» только 
миллион.

Не менее амбициозные задачи 
ставят власти Челябинской обла-
сти. На ПМЭФ-2022 губернатор 
Алексей Текслер подписал согла-
шение с Федеральным агентством 
по рыболовству о развитии рыбо-
хозяйственного комплекса регио-
на. На Южном Урале уже работа-
ют шесть предприятий, выращи-
вающих рыбопосадочный мате-
риал, и эта сеть расширится. По-
следние пять лет в регионе еже-
годно добывали почти по пять ты-
сяч тонн речной рыбы.

В Курганской области сфера 
промышленного рыбоводства 
тоже активно развивается. Глав-
ной экологической проблемой 
последних лет считается обмеле-
ние озер и прудов из-за летней 
жары. Тем не менее в нынешнем 
году в 80 водоемов общей площа-
дью 36 тысяч гектаров уже выпу-
щено 72 миллиона штук личинок 
сиговых видов рыб и их гибридов 
и 21 тысяча штук личинок судака 
и щуки. То, что малыши могут бы-
стро освоиться и набрать вес, до-
казывают недавние соревнова-
ния рыбаков, где участники вытя-
гивали удочкой пятикилограммо-
вых карпов.

Но главное рыбное достояние 
УрФО плавает в реках и озерах 
«тюменской матрешки». Уловы 
северных рыбозаводов округа по-
полняют российскую статистику 
данными о тоннах добытой пеля-
ди, муксуна и прочих ценных 
прес новодных пород рыб. Пелядь 
стала визитной карточкой регио-
на. Как считают экономисты, пре-
имущество территории в том, что 
ценную рыбу удается выращи-
вать без дополнительных затрат 
на естественных «пастбищах». •

Татьяна Казанцева, 
Свердловская область

У
ктусский молочный 
завод выставили на 
продажу — вместе с 
«родным» специали-
зированным сельхоз-
предприятием. Такие 
объявления на «Ави-
то» не единствен-
ные — здесь же ищет 

нового хозяина молзавод в Тю-
менской области и несколько 
небольших профильных произ-
водств на Среднем Урале. При-
чем вроде бы у всех все хорошо: 
тюменцы отдельным пунктом 
даже указали «прямые контрак-
ты на поставку в федеральные и 
местные сети». Что же заставля-
ет предпринимателей прода-
вать работающий бизнес?

Йогурты и другие продукты 
кисломолочной линейки Уктус-
ского молзавода знакомы екате-
ринбуржцам не один десяток лет. 
Они появились на рынке еще в се-
редине 1990-х годов и в период то-
тального закрытия молочных ку-
хонь стали настоящей палоч кой-
выручалочкой для многих роди-
телей, особенно для тех, чьи чада 
страдали аллергией. В отличие от 
продукции зарубежных гигантов, 
местные сладкие кефирчики 
были скромно оформлены, жид-
коваты, да и срок годности имели 
совсем небольшой. Зато обладали 
неоспоримым преимуществом — 
натуральностью. А также вполне 
гуманной ценой.

Предприятие-пионер быстро 
разрослось. Сегодня завод имеет 
собственное производство кор-
мов, дойное стадо в 700 голов, 
большой парк техники и объекты 
недвижимости, включая склады, 
двухэтажное общежитие, машин-
но-тракторную мастерскую. Ли-
нейка продуктов весьма прилич-
ная: молоко, кефир, сметана и так 
далее. Конечно, со временем 
уральского переработчика потес-
нили другие местные и иногород-
ние компании, однако его продук-
ция не потеряла места на торго-
вых полках. А вот сейчас оказа-
лась под угрозой исчезновения. 
Что произошло?

По словам директора молза-
вода Олега Бергера, решение 
выставить предприятие на про-
дажу принято под влиянием не 
одной, а сразу нескольких при-
чин. Возможно, просто следует 
вести бизнес по-другому, при-
знается директор, — вдруг у 
кого-то получится лучше. Но 
пока покупателя нет.

— Мы продаем не только мол-
завод, но и сельхозпредприятие: 
что-то мало желающих «копаться 
в навозе». Конечно, есть достой-
ные люди, фермеры, и они как раз 
проявляют интерес к переработ-
ке, но, как правило, у них нет нуж-

ной суммы на покупку завода, а с 
кредитами сложности. Существу-
ет и вторая группа потенциаль-
ных покупателей — она отличает-
ся явно меркантильным подхо-
дом. Это те, кто привык момен-
тально и любыми средствами по-
лучать доход без желания сделать 
что-то хорошее. Первым продать 
хочу, но не могу. Со вторыми не 
желаю иметь дела, — признался 
Бергер коррес понденту «РГ».

По его мнению, желающих 
сбыть с рук молочный бизнес ста-
ло больше еще и потому, что с сы-

рьем сейчас непросто. Надо по-
стоянно вкладывать деньги в раз-
витие животноводства, производ-
ство кормов, а если что-то упуще-
но, начинаются перебои.

А еще в последнее время к чис-
лу проблем молочников добави-
лись хлопоты с маркировкой. Бер-
гер считает лицемерием распро-
страненное утверждение, что это 
«не про деньги».

— На мой взгляд, обязательная 
маркировка хуже трехкратного 
налогообложения, и это не только 
мое мнение, — отметил он.

Его коллеги подтверждают: 
«Честный знак» действительно 
обходится очень дорого. Ведь не-
обходимо закупить оборудова-
ние для маркировки, этикетки, а 
они постоянно растут в цене, пе-
речисляет Вячеслав Тихонов, ди-
ректор компании «Норман» (зна-
комой любителям сыра под брен-
дом «Деревня сыроваров»). Эта и 
другие проблемы касаются всех, 
но особенно страдают мелкие и 
средние компании.

— Даже крупные предприятия, 
перерабатывающие 300 и более 
тонн сырого молока в сутки, вы-
нуждены сейчас пересматривать 
ассортиментную матрицу и отка-
зываться от некоторых позиций. 
Это при том, что они периодиче-
ски субсидируются из бюджета 
области или получают дешевые 
кредиты как филиалы крупных 
холдинговых объединений. А у 
малых производителей такой под-
держки нет, они выкручиваются 
сами, — говорит он.

Взаимодействие молочников 
с торговыми сетями тоже по-

прежнему идет «со скрипом». По 
словам Вячеслава Тихонова, 
крупные ретейлеры тормозят 
обоснованное повышение заку-
почной цены на молочную про-
дукцию, связанное с ростом сто-
имости сырья, вспомогательных, 
упаковочных материалов. Понят-
но, что это делается для сдержи-
вания цен, вот только почему 
опять за счет переработчиков?

— В связи с этим мы несем се-
рьезные убытки, — уверяет Тихо-
нов. — Так, увеличение себестои-
мости готовой продукции по 
сравнению с началом года соста-
вило 25 процентов, а по отдель-
ным номенклатурным позициям 
— 35. При этом цены выросли 
лишь на 5—7 процентов.

Кстати, перебои с упаковкой 
заметили многие уральцы — из-
за ее нехватки даже временно со-
кратился ассортимент 
у многих свердловских 
предприятий. 
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На Урале в домах 
во время капремонта 
установят 
отечественные лифты

Туризм и альтруизм
Молодежь придумывает 
путешествия 
для сверстников, 
не заботясь о заработке
Страница 28

Модному бизнесу 
сделают имя
Уральским фешен-брендам 
помогли развернуть торговлю 
на льготных условиях
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КОРОТКО

Метро выходит на свет
В Екатеринбурге 
электрички включат 
в систему общественного 
транспорта
Страница 26

Илья Шестаков, руководи-
тель федерального агентства 
по рыболовству РФ:

— Нужно выработать концепцию вза-

имодействия с регионами по всем 

основным направлениям. Слажен-

ная совместная работа субъектов и 

федерального центра позволяет 

оперативно реагировать на возни-

кающие проблемы и обеспечивать 

стабильную базу для развития рыбо-

ловства на внутренних водоемах. 

Важно создавать комфортные усло-

вия для инвестирования, в том числе 

благодаря мерам господдержки на 

разных уровнях, и сохранять запасы 

для будущих поколений.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ОФИЦИАЛЬНО

Правительство Югры увеличило 
размер единовременных выплат 
по социальному контракту: на 
развитие своего дела можно по-
лучить 350 тысяч вместо 250, а 
на ведение личного подсобного 
хозяйства — 200 вместо 100. Нор-
ма распространяется на догово-
ры, заключенные между гражда-
нином и органом соцзащиты по-
сле 1 июля 2022 года.

Власти Ямала заключили два со-
глашения с МГУ. В частности, в 
вузе будут готовить специали-
стов в области экологии, наук о 
материалах, механики грунтов 
для Крайнего Севера. Кроме того, 
ученые создадут план адаптации 
автономного округа к изменени-
ям климата.

НАЗНАЧЕНИЕ

Денис Мантуров, назначенный 
вице-премьером правительства 
РФ, будет курировать вопросы 
госполитики в сфере промыш-
ленности, выполнение программ 
развития атомной, ракетно-
космической, судостроительной, 
авиационной, радиоэлектрон-
ной и оборонной отраслей, а так-
же отвечать за социально-
экономическое развитие Ураль-
ского федерального округа.

ЦИФРЫ

До 12,15 процента снизилась 
инф ляция в Тюменской области в 
июне 2022 года. В среднем по 
УрФО она — 13,68 процента, а в 
целом в России — 15,9. Снижение 
связано с коррекцией цен на 
фоне укрепления рубля.

На 51,7 процента вырос объем 
ввода жилья в Челябинской обла-
сти в первом полугодии 2022 года 
по сравнению с аналогичным пе-
риодом 2021-го. В регионе уже 
ввели в эксплуатацию 1111,6 ты-
сячи квадратных метров. Отме-
чается рост индивидуального 
строительства — с начала года на-
селение ввело 671,2 тысячи ква-
дратов (рост на 30,2 процента к 
первому полугодию 2021-го и на 
165,1 процента — к 2020-му).

На 44 процента от годового плана 
выполнено лесовосстановление в 
Тюменской области — на площа-
ди 3000 гектаров. За последние 
два года в регионе приобретено 
148 единиц лесопожарной техни-
ки и 2590 единиц оборудования.

29,3 миллиона рублей выделят в 
этом году из бюджета Свердлов-
ской области на обеспечение лет-
ней занятости подростков. В цен-
тры занятости обратились 
15 338 подростков, 13 664 из них 
трудоустроены. В прошлом году 
трудовой опыт приобрели более 
21 тысячи школьников.

80 процентов жителей Тюмен-
ского региона получают полно-
стью официальную зарплату. По 
данным платформы hh.ru, в сред-
нем по стране «белым» заработ-
ком может похвастать лишь 
71 процент опрошенных.

КАРАСЬ ЩУКА СУДАК САЗАН ПЕЛЯДЬ МУКСУН

ПРОМЫШЛЕННЫЙ ЛОВ РЫБЫ ВО ВНУТРЕННИХ ВОДНЫХ 
ОБЪЕКТАХ РФ В 2021 ГОДУ, ТОННЫ
Источник: Росрыболовство
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Ретейлеры тормозят повышение 

закупочной цены на молочную продукцию. 

Понятно, что это необходимо для 

сдерживания розничных цен, вот только 

почему опять за счет переработчиков?
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РЫНОК Что заставляет владельцев молзаводов продавать 
налаженный бизнес

Сливают молоко

Ирбитский молзавод, в отличие 

от коллег, проблемы с упаковкой 

решил довольно быстро.
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ТЕМА НЕДЕЛИ Рыболовство на Урале предлагают перевести на индустриальные рельсы

Чтобы карась не дремал

Тюменцы продолжают 
строить много
Тюменская область заняла первое место среди регионов 
РФ по объемам жилищного строительства на участках 
ДОМ.РФ, обогнав Краснодарский край и Подмосковье. За 
первое полугодие 2022-го на переданных субъекту феде-
ральных землях введено 127 тысяч квадратных метров 
жилья. Всего в январе—июне в 24 регионах России на та-
ких участках ввели в эксплуатацию 754 тысячи квадра-
тов — в 1,5 раза больше, чем годом ранее. Строительство 
ведется с применением стандарта комплексного разви-
тия территорий (КРТ), позволяющего создавать ком-
фортную жилую среду, а также задействовать неисполь-
зуемые федеральные участки.

В Екатеринбурге прошли 
первые аукционы по КРТ
Общая сумма, вырученная на аукционе бюджетом, пре-
высила 108 миллионов рублей, причем одна из площа-
док, на улице Шефской, при стартовой цене в 500 тысяч 
рублей ушла с молотка за 96 миллионов. «Мы увидели 
спрос: на торги по этому участку заявилось 10 компаний, 
на два других — по 3—4, все из категории системных за-
стройщиков», — прокомментировал результаты замна-
чальника департамента архитектуры и градостроитель-
ства администрации города Григорий Сурганов. Разница 
в суммах, по его словам, объясняется разной ликвидно-
стью участков и объемом предстоящего расселения. Те-
перь в течение полугода победители торгов должны 
утвердить проекты планировки. Предполагается, что 
весь период освоения составит 12—15 лет, но мэрия рас-
считывает, что расселение старого жилфонда состоится в 
течение пяти лет, аварийные дома снесут раньше.

Реконструкция очистных 
займет два года
В Челябинске выбран подрядчик, который проведет ре-
конструкцию городских очистных сооружений за 
1,48 миллиарда рублей. Победителем торгов стала мос-
ковская компания, специализирующаяся на проектиро-
вании и возведении «под ключ» сложных технологиче-
ских объектов, в том числе на модернизации оборудова-
ния для повышения его энергетической и экологической 
эффективности. Подписание контракта состоится на сле-
дующей неделе. Реконструкция поможет устранить не-
приятный запах и значительно повысить качество очист-
ки сточных вод. На выполнение всего перечня работ отве-
дено только два года.

На Ямале стажируются 
молодые управленцы
В cтажировках участвуют студенты со всей страны, про-
шедшие диагностику надпрофессиональных компетен-
ций в сферах образования, медицины и госуправления. 
Лучшие из них смогут претендовать на вакансии в испол-
нительных органах власти и госучреждениях ЯНАО. «Та-
кой подход позволяет эффективно подбирать молодые 
кадры. Кроме того, мы реализуем программу профориен-
тационных поездок: в конце августа в Салехард отпра-
вятся 50 студентов, чьи профили полностью соответству-
ют кадровым запросам Ямала», — подчеркнул руководи-
тель департамента методологии и оценки платформы 
«Россия — страна возможностей» Дмитрий Гужеля.

Тюменские корма везут 
на Север
Тоболяки наладили поставки кормовых трав люцерны и 
тимофеевки в Югру и на Ямал. Кроме того, они полно-
стью обеспечивают свежими кормами местные живот-
новодческие предприятия. Один из фермеров ежегодно 
заготавливает до 16 тысяч рулонов весом 350 килограм-
мов на площади 1,5 тысячи гектаров. В местной админи-
страции говорят, что его покосы — образец высокой куль-
туры земледелия, да и за техникой он следит не менее 
тщательно. Такой подход к делу подкупает партнеров.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Наталия Швабауэр, 
Екатеринбург

Д
ля самого компактно-
го миллионни ка (в 
Е к а т е р и н б у р г е 
1,5 миллиона населе-
ния на 495 квадрат-
ных километров без 
учета маятниковой 
трудовой миграции) 
метро — насущная не-

обходимость: в часы пик загру-
женность автодорог составляет 
8—9 баллов. В среднем водители 
теряют в пробках 98 часов в год. 
Однако прокладка второй оче-
реди подземки откладывается 
на неопределенный срок, огор-
чили горожан в мэрии. Альтер-
нативой может стать городская 
электричка, хотя власти пред-
почитают называть ее назем-
ным метро. А еще железнодо-
рожные маршруты свяжут Ека-
теринбург с городами-спутни-
ками и соседним Челябинском. 
Есть ли у этих проектов подвод-
ные камни, выяснял корреспон-
дент «РГ».

Пассажир требует
На недавно завершившейся 

выставке «Иннопром» заключен 
ряд знаковых соглашений в сфере 
транспорта. Одно из них — о запу-
ске электрички между админи-
стративными центрами Сверд-
ловской и Челябинской областей. 
Рассматривается два варианта. 
Первый — через Ка менск-Ураль-
ский с шестью остановками. По-
скольку этот участок дороги дли-
ной 261 километр полностью 
электрифицирован, здесь реаль-
но запустить «Ласточки». Вос-
пользоваться ими, по предвари-
тельным расчетам, смогут 
2,8 миллиона человек. В пути они 
проведут 3 часа 36 минут. Сейчас 
то же самое расстояние можно 
преодолеть на поезде в среднем за 
шесть часов, на автобусе — за че-
тыре, на автомобиле — за 2,5.

Второй вариант — через По-
левской и Верхний Уфалей. По 
этой ветке тоже проживает около 
2,8 миллиона человек, и она ко-
роче — 247 километров. Минус: не 
электрифицирована почти на 
всем протяжении, поэтому в ка-
честве подвижного состава рас-
сматривается железнодорожный 
автобус «Орлан». Ожидаемое 
время в дороге — 3 часа 56 минут: 
пути более старые и извилистые.

Стороны договорились де-
тально просчитать экономику 

обоих маршрутов и возможно-
сти увеличения скорости, чтобы 
электрички были конкуренто-
способны с автобусами и удо-
влетворяли требованиям взы-
скательных пассажиров.

Поедут по кольцу
Другой проект касается агло-

мерации Большой Екатеринбург, 
куда, помимо мегаполиса, входят 
семь городов в радиусе 50 кило-
метров. «Дорожную карту» соз-
дания наземного метро главы му-
ниципалитетов тоже завизирова-
ли на «Иннопроме».

В результате осуществления 
планов общая протяженность же-
лезнодорожной сети увеличится 
до 500 километров, а пассажиро-
поток — с 230 до 300 миллионов в 
год. Уже в этом году собираются 
запустить экскурсионный марш-
рут до музея в Верхней Пышме, а 
также малый северный маршрут 
по Екатерин бургу — от вокзала 
через Шарташ на Синие Камни и 
назад по Блюхера. В большое се-
верное кольцо, помимо этих оста-
новок, войдут Автомагистраль-
ная, Шувакиш, Сортировка, ВИЗ. 
Оно заработает в 2023-м.

На следующем этапе появится 
маршрут «Новокольцовский», а 
затем «Юго-Западный». Первый 
протянется от станции Екатерин-
бург-Сортиро вочный до аэро-
порта Кольцово через «Екатерин-
бург-Экспо» и «Сима-ленд». Для 
другого нужно возвести мост че-
рез Верх-Исетский пруд и южный 
обход мегаполиса вдоль районов 
Академического и Солнечного. 
Расчетная стоимость моста — свы-
ше пяти миллиардов рублей, и 
понятно, что без федерального 
финансирования тут не обой-
тись. Поэтому стороны ограни-
чились «пактом о намерениях».

По «Новокольцовскому» си-
туация более определенная: за-
ключено соглашение между об-
ластью, администрацией Екате-
ринбурга и Свердловской желез-
ной дорогой, деньги выделит фе-
деральный бюджет по программе 

«Мобильный город», а также 
РЖД, регион и муниципалитет. 
Для создания маршрута длиной 
31 километр предстоит проло-
жить около 7,5 километра новых 
путей и реконструировать суще-
ствующий участок. На третьем 
этапе «Ласточки» от центрально-
го кольца начнут летать в города-
спутники по ответвлениям.

— Город не просто ждет элект-
ричку, а остро нуждается в ней. За 
десять лет пассажиропоток в об-
щественном транспорте умень-
шился на 19 процентов. Если не 
реализовать этот проект, цифра 
будет еще меньше, а скорость ма-
шин на дорогах приблизится к 
скорости пешехода — пять кило-
метров в час, — объясняет глава 
Екатеринбурга Алексей Орлов.

Чьи пути?
В пользу проекта — индустри-

альное прошлое уральских горо-
дов: промзоны с железнодорож-
ными путями. Сегодня многие за-
воды «усохли» или вообще пере-
ехали, следовательно, сеть можно 
расширить. Это выгоднее, чем 
рыть подземные тоннели, вот 
только возить пассажиров по 
рельсам, принадлежащим част-
нику, железная дорога не имеет 
права. А пойдет ли он навстречу? 
Какую сумму выставит за эксплу-
атацию своего имущества? Кроме 
того, существующая сеть не опти-
мальна. Нужно достраивать, пе-
рестраивать, создавать транс-
портно-переса дочные узлы (ТПУ) 
на пересечениях с автомагистра-
лями. Общие затраты оценивают-
ся в 100 миллиардов рублей, в том 
числе 66 — на создание новой ин-
фраструктуры, 9 — на реконструк-
цию старой, 12,5 — на закупку 
подвижного состава.

Еще один важный вопрос — со-
гласование единого городского 
тарифа в границах Екатеринбур-
га и единого агломерационного — 
между населенными пунктами. 
На это обратил особое внимание 
директор РЖД по пассажирским 
перевозкам Дмитрий Пегов. Кто 

будет поддерживать состояние 
инфраструктуры и за какие день-
ги? Какие расходы включат в та-
риф и кто будет компенсировать 
выпадающие доходы? — вопросов 
он поднял много.

К слову, в столице, которую бе-
рут за образец, все траты Москов-
ского центрального кольца (МЦК)
покрывает метрополитен, а РЖД 
только предоставляет поезда и 
бригады. И там тариф единый, что 
в подземке, что в электричке. Но и 
бюджетные резервы несопоста-
вимы с региональными.

Переселить вокзал
Какие еще выводы можно сде-

лать, анализируя опыт Москвы? 
Основные исторические досто-
примечательности все-таки нахо-
дятся внутри кольца, так что МЦК  
не для туристов, а для населения, 
которому нужно быстро доехать 
от дома до работы. В Екатерин-
бурге по аналогии не получится: 
офисники сосредоточены как раз 
в центре, то есть «белым ворот-
ничкам» и студентам придется 
сначала добраться до ближайше-
го ТПУ или вокзала, чтобы потом 
с комфортом прокатиться в Ака-
демический или Новокольцов-
ский. И лучше, чтобы «подвоз-
ные» маршруты были как можно 
короче, иначе пользование элек-
тричкой потеряет смысл.

Власти обещают, что первый 
эффект от реализации проекта 
жители почувствуют уже в бли-
жайшие два года: маятниковая 
миграция упростится, выбросы 
углекислого газа в атмосферу со-

кратятся, как и риски ДТП на до-
рогах, а люди получат возмож-
ность передвигаться на совре-
менном общественном транспор-
те без светофоров, пробок и чет-
ко по расписанию.

Вместе с тем и чиновники, и 
железнодорожники признают, 
что придется приложить колос-
сальные усилия для оформления 
землеотводов и строительства. В 
конце концов, требуется законо-
дательно урегулировать вопросы 
по путям необщего пользования. 
Если вспомнить, что обещанного 
трамвая район Академический 
ждал 10 лет, то планы замкнуть 
кольцо за восемь выглядят, мягко 
говоря, фантастическими.

Тем не менее РЖД рассчиты-
вает в ближайшие годы реализо-
вать проекты городской элек-
трички в семи агломерациях Рос-
сии, где проживают 61,9 миллио-
на человек. Самые подготовлен-
ные, по словам Пегова, Екатерин-
бург, Казань, Самара и Нижний 
Новгород. В Санкт-Петербур ге 
работа уже стартовала. В Красно-
даре придется выводить поезда 
дальнего следования за границы 
центра, строить дополнительные 
пути, развязки, в Уфе — избавлять 
город от грузовых составов. Та-
кая комплексная интеграция же-
лезной дороги в уличную сеть 
возможна только в тесной связке 
с субъектами РФ.•

ФИНАНСЫ Бизнес Зауралья 
до сих пор не знает 
о преимуществах системы 
быстрых платежей

Как накликать 
выгоду

Валентина Пичурина, Курганская область

Несмотря на гарантированное возмещение государ-
ством бизнесу расходов на переводы через систему 
быстрых платежей (СБП), в Курганской области ею 
пользуются пока лишь 22 субъекта малого и среднего 
предпринимательства. Почему сервис в регионе не 
востребован, хотя позволил бы бизнесу сэкономить 
миллионы?

Напомним: система быстрых платежей — это сервис 
Банка России, с помощью которого можно моменталь-
но и безопасно переводить деньги между счетами в 
кредитных учреждениях, оплачивать товары и услуги. 
По сути, это альтернатива пластиковым картам. Пере-
воды можно отправлять по номеру телефона, за покуп-
ки и услуги рассчитываться по QR-коду и через мо-
бильное приложение банка.

Для предпринимателей СБП выгодна тем, что день-
ги поступают на счет организации мгновенно. В зави-
симости от типа бизнеса комиссия не превышает 
0,4 или 0,7 процента, в то время как при стандартном 
эквайринге (безналичный прием платежей по банков-
ским картам и бесконтактная оплата через специаль-
ный терминал) колеблется от 1,5 до 2 процентов. Ну а 
главное преимущество — компенсация комиссий при 
использовании СБП для компаний, входящих в реестр 
субъектов МСП.

Бизнесу не нужно делать ничего особенного, чтобы 
получить возврат: как утверждают банкиры, процедура 
прозрачна и не забюрократизирована. Банки, задей-
ствованные в программе, передают в Минэкономразви-
тия РФ данные о количестве операций предприятий и об 
уплаченной ими ко-
миссии, затем в те-
чение 20 рабочих 
дней деньги на ком-
пенсации поступа-
ют в кредитные 
учреждения, кото-
рые не более чем че-
рез пять дней пере-
числяют их пред-
приятиям. Чтобы 
подключить оплату 
через СБП, нужно 
просто подписать 
договор с одним из 
банков — участни-
ков системы.

— К сожалению, в 
Курганской обла-
сти очень мало 
предприятий поль-
зуются системой 
быстрых платежей, 
количество клиен-
тов измеряется не 
сотнями и даже не десятками, — констатирует предсе-
датель комитета по экономической политике област-
ной Думы Евгений Кафеев. — На 1 мая 2022 года к СБП 
было подключено всего 22 субъекта МСП со всего ре-
гиона, а сумма возмещения — не более 30 тысяч рублей.

Глава комитета приводит цифры: в прошлом году 
оборот розничной торговли в Зауралье составил 
130 миллиардов рублей, половина его — продажа про-
довольственных товаров. По данным ЦБ, около 60 про-
центов населения рассчитались за покупки пластико-
выми картами — по грубым прикидкам, около 80 мил-
лиардов рублей в год. Если проводить по СБП хотя бы 
10 процентов от этой суммы, то предприниматели мог-
ли бы сэкономить на комиссии 120—150 миллионов. И 
речь только о торговле, а есть еще сфера услуг: парик-
махерские, гостиницы, туристические фирмы...

Если все так просто, прозрачно и выгодно, почему 
бизнес не пользуется СБП? По мнению председателя 
Курганского областного отделения «Опоры России» 
Ольги Лютиковой, причин несколько. Во-первых, не-
достаток информации. Многие предприниматели про-
сто не знают о такой возможности. Банкиры клиентов 
не информируют. Правда, общественники используют 
все ресурсы, чтобы просветить коллег. Во-вторых, про-
цесс в какой-то мере тормозят сами банки. Ольга Лю-
тикова на своем опыте наглядно показала, как ее фир-
ма две недели подключалась к СБП. После обращения 
на горячую линию предпринимательнице посоветова-
ли прийти лично в кредитное учреждение и решить во-
прос. Наконец подключилась, радостно выдохнула и 
стала ждать, когда клиенты массово начнут оплачи-
вать услуги по QR-кодам… Увы! Ожидания не оправда-
лись. У многих людей, как оказалось, не установлены 
мобильные приложения банков, другие не умеют ими 
пользоваться. И это третья причина низкой популяр-
ности СБП: за две недели после подключения к системе 
по ней прошла всего одна оплата.

У предпринимателей, которые хотели бы пользо-
ваться возможностями СБП, возникает ряд чисто тех-
нических вопросов. Например, Ольга Лютикова рабо-
тает в туристическом бизнесе. В этой сфере экономи-
ческая ситуация давно уже нестабильная, бывают мо-
менты, когда клиенту нужно вернуть деньги за несо-
стоявшийся тур. А как это сделать, если услуга оплаче-
на посредством СБП, непонятно.

По мнению банкиров, технические вопросы легко ре-
шить, если работать в тесном взаимодействии с кредит-
ными учреждениями. Кстати, тем же турфирмам эта си-
стема как раз очень выгодна. К примеру, при эквайринге 
можно потерять средства из-за резкого скачка валютно-
го курса. А вот при оплате через СБП такое практически 
невозможно, потому что деньги перечисляются мгно-
венно — кассового разрыва нет. Особенно это выгодно 
бизнесу с большим оборотом денежных средств.

По словам заместителя управляющего отделением 
по Курганской области Уральского главного управле-
ния Банка России Евгения Шлепенкова, в нашей стра-
не одна из самых передовых и современных систем 
безналичных платежей. Она начала внедряться с 
2014 года и развивается быстрыми темпами. Это ин-
струмент будущего: хотим мы или нет, но все больше 
функций переходит в цифровой формат, в том числе и в 
сфере финансов. Через несколько лет терминалы мо-
гут вообще исчезнуть. Поэтому и бизнесу нужно ак-
тивнее использовать новые инструменты.

На круглом сто-
ле в областной Думе 
депутаты предло-
жили предпринима-
телям чаще зада-
вать вопросы бан-
кирам. Со своей 
стороны они обеща-
ют всячески спо-
собствовать тому, 
чтобы система бы-
стрых платежей в 
регионе развива-
лась.•

Например, поклонники 
продукции Ирбитского 
молзавода замечали пе-

ребои с поставками в магазины 
того или иного товара или аске-
тичный внешний вид. Скажем, 
банки со сметаной, запечатан-
ные фольгой и закрытые пласти-
ковой крышечкой, одно время 
продавались без привычной 
«шляпки». А сливочное масло 
паковалось не в фольгу, а в плас-
тик. К счастью, этому предприя-
тию удалось справиться с труд-
ностями, и достаточно быстро. 
Но так получается не у всех.

— В стране недавно анонсиро-
вали программу увеличения 
продолжительности жизни насе-
ления, улучшения здоровья лю-
дей. А ведь этому способствует в 
том числе и потребление нату-
ральных молочных продуктов. 
Если они произведены без ис-
пользования заменителей мо-
лочного жира, всевозможных 
стабилизаторов и имитаторов 
молочного белка, то и цена не мо-
жет быть низкой. Но для сетей 
именно цена — определяющий 
фактор: им подавай сыр за 
200 рублей. Но это просто невоз-
можно: только стоимость моло-
ка в килограмме натурального 
сыра составляет 400 рублей и бо-
лее. Правительство говорит, что 
поддержит МСП, но мы не видим 
этих мер. Если сети зарабатыва-
ют 20 рублей с литра питьевого 
молока, то мы столько же теря-
ем, — сетует Вячеслав Тихонов.

Тем не менее директор заве-
рил, что будет продолжать раз-
вивать бизнес. Сейчас на его 
предприятии заканчивают стро-
ительство нового приемного от-
деления для больших объемов 
молока. Еще до санкций здесь за-
купили оборудование, вот-вот 
запустят в производство два но-
вых вида сыра. По-прежнему ра-
ботает и Уктусский молзавод — 
Олег Бергер в очередной раз под-
черкнул, что передаст его только 
в руки достойного покупателя. •

КОМПЕТЕНТНО

Вера Соловьева, директор 
Института менеджмента, 
предпринимательства и ин-
жиниринга УрГЭУ:

— У переработчиков молока есть 

ожидаемые проблемы, которые 

происходят практически ежегодно, 

например, изменение стоимости 

кормов и соответственно цен на 

сырье. Но есть и непрогнозируе-

мые, в частности, внедрение новой 

системы качества. Разработчики в 

свое время уверяли, что она не по-

требует значительных расходов и 

не вызовет роста цен, но сейчас по-

нятно, что это не так. Другая неожи-

данность — подорожавшая из-за 

санкций упаковка. Оказалось, что в 

России недостаточно своего сырья, 

красок для ее производства.

Трудности попадания на прилавки 

тоже не новы. Но нужно понять и 

ретейлеров, которые из последних 

сил держат 20-процентную надбав-

ку: выше этой планки сети не могут 

поднять цены. Понятно, что на не-

больших молочных заводах себе-

стоимость продукции высокая. По-

лучается, их молоко неконкуренто-

способно. Какой выход? Договари-

ваться. Ведь торговля тоже не мо-

жет быть благотворителем, она 

должна зарабатывать.

Также идет постепенное поглоще-

ние небольших перерабатываю-

щих предприятий более крупными. 

То же самое в свое время происхо-

дило с пекарнями. В конце 90-х в 

Свердловской области насчитыва-

лось 400 мини-пекарен. Сейчас 

хлебопеков не более ста — по боль-

шей части крупные хлебозаводы. И 

этот процесс не прекратится.

К сожалению, под влиянием всех 

этих факторов действительно 

можно ожидать снижения каче-

ства. Но тут свое слово должен 

сказать Роспотребнадзор, кото-

рый обязан контролировать про-

изводителей. Впрочем, если они 

снизят планку и начнут включать в 

состав молочных продуктов, на-

пример, пальмовое масло, покупа-

тели быстро разберутся, что к 

чему. И отреагируют бойкотом 

фальсификата.

Перебои с упаков-
кой заметили мно-
гие уральцы — из-за 
ее нехватки даже 
временно сокра-
тился ассортимент 
у ряда свердлов-
ских предприятий

При эквайринге 
можно потерять 
средства из-за рез-
кого скачка валют-
ного курса. А при 
оплате через СБП 
такое практически 
невозможно, 
потому что деньги 
перечисляются 
мгновенно

А К Ц Е Н Т

Важно, чтобы электрички были 

конкурентоспособны с автобусами 

и удовлетворяли требованиям 

взыскательных пассажиров

СЛИВАЮТ 
МОЛОКО

25

Между тем

По данным Свердловскстата, 

производство молока в регионе 

в этом году сократилось. Если в 

первом полугодии 2021-го в хо-

зяйствах всех категорий произ-

вели 413,6 тысячи тонн молока, 

то нынче — 407,5 тысячи тонн, 

или 98,5 процента к прошлогод-

нему показателю.

ПЕРСПЕКТИВА В Екатеринбурге электрички включат в систему 
общественного транспорта

Метро выходит на свет

ТЕНДЕНЦИИ Екатеринбуржцы чаще всего покупают бизнес в сферах торговли и АПК

Заработать на стабильности

ЦИФРА

6
  МИЛЛИОНОВ

россиян в первом квартале 

2022 года оплатили через СБП 

около 16 миллионов покупок 

почти на 63 миллиарда рублей

Анна Шиллер, 
Свердловская область

П
редприниматели — это не 
только люди, продвигаю-
щие свою идею. Часть из 

них предпочитает работать по 
отлаженной бизнес-модели. Так, 
спрос на покупку франшиз, гото-
вых фирм и долей в компаниях в 
Екатеринбурге в последнее вре-
мя вырос на 21 процент, сообща-
ют аналитики «Авито». В целом 
по стране востребованность го-
тового бизнеса во втором квар-
тале этого года увеличилась на 
24 процента по отношению к 
аналогичному периоду 2021-го.

Удивительно, но чаще всего 
екатеринбуржцы приобретали 
аграрный бизнес (рост в 2,7 раза к 
первому кварталу 2022 года). По 
версии «Авито», эта отрасль безу-

словный лидер и в стране. Второе 
место по популярности в России 
занимают интернет-торговля и 
сфера услуг, подобные компании 
стали покупать чаще на 30 и 
58 процентов соответственно. В 
Екатеринбурге интерес к ним 
тоже вырос. К слову, интернет-
магазины — один из самых бюд-
жетных вариантов, их продают 
ориентировочно за 90 тысяч руб-
лей. Для сравнения: в среднем по 
России сельскохозяйственные и 
развлекательные организации 
стоят до миллиона и наравне с об-
щепитом считаются наиболее до-
рогостоящими на рынке.

По словам аналитиков «Ави-
то», где размещено более 50 ты-
сяч предложений о продаже биз-
неса, в рейтинге лидируют наибо-
лее стабильные сегменты: произ-
водство продуктов питания, про-

движение товаров и услуг. Среди 
горожан растет спрос и на произ-
водственные компании (к преды-
дущему кварталу — на 37 процен-
тов), сегмент развлечений (19), 
но финансовую отдачу от вложе-
ний в эти ниши, как правило, 
ждать дольше.

Для екатеринбуржцев стои-
мость разных видов бизнеса, как 
и по стране, составляет в сред-
нем 500 тысяч рублей. Дешевле 
всего во втором квартале здесь 
стоили сельхозпредприятия и 
интернет-магазины (120 тысяч), 
а также строительные компании 
(300 тысяч).

Отметим, что речь идет о ма-
лом и среднем бизнесе. Имея не-
обходимую сумму, можно как ин-
вестировать в него, так и стать 
партнером по франшизе либо 
собственником. •

МНЕНИЯ

Дмитрий Нисковских, глава Сысертского городского округа:

— Наши жители очень ждут электричку и даже попросили встроить 

маршруты общественного транспорта в проектируемые остановки 

«Сима-ленд» и «Новокольцовская». Потому что большую часть пути до 

Екатеринбурга они сейчас стоят в пробках, а по железной дороге с вок-

зала Екатеринбурга до Сысерти можно будет добраться за 40 минут. К 

тому же здесь находится большой природный парк, к нам в выходные бу-

дут приезжать жители мегаполиса на прогулку. На границе округа возво-

дится вторая очередь ОЭЗ «Титановая долина», «Сима-ленд» строит про-

изводственный комплекс — наличие железнодорожного сообщения для 

нас не менее важно, чем для большого Екатеринбурга.

Александр Мишарин, председатель совета директоров хол-
динга «Синара — Транспортные Машины»:

— Для Екатеринбурга кольцевая сеть наземного метро жизненно необхо-

дима, без нее город перестанет развиваться. А потенциал агломерации 

Екатеринбург—Челябинск — минимум 3,5 миллиона пассажиров. Помимо 

улучшения транспортного сообщения между двумя регионами, этот 

проект обеспечит загрузку производств, создаст новые рабочие места, 

причем все можно делать на Урале, начиная от металлопроката, вагонов 

и заканчивая стройматериалами.

По неэлектрифицированной ветке 

через Полевской перевозить пасса-

жиров сможет рельсовый автобус — 

такие составы уже ходят по 

Свердловской магистрали.

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

Е
Л

Е
Н

А
 М

А
Р

Д
Е

Р
/А

Н
Н

А
 Ш

И
Л

Л
Е

Р

Т
А

Т
Ь

Я
Н

А
 А

Н
Д

Р
Е

Е
В

А



27Экономика Уральского округа

rg.ru/region/urfo
Российская газета

www.rg.ru

21 июля 2022
четверг № 159 (8807)

Экономика Уральского округа
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Юлия Санатина, 

Свердловская область

Совершенствование системы 
обращения с радиоактивными 
отходами (РАО) в нашей стране 
начало приносить плоды: но-
вые хранилища отвечают са-
мым жестким требованиям 
безопасности и не оказывают 
негативного влияния на окру-
жающую среду. Судя по данным 
экологических отчетов един-
ственного предприятия, осу-
ществляющего в России дея-
тельность по финальной изоля-
ции РАО, содержание радиоак-
тивных и загрязняющих ве-
ществ в воздухе, воде, почве 
вблизи таких объектов в десят-
ки, а где-то даже в тысячи раз 
меньше допустимых значений.

Напомним: ФГУП «Нацио-
нальный оператор по обраще-
нию с радиоактивными отхода-
ми» (НО РАО) было создано по-
сле принятия в 2011 году про-
фильного федерального закона. 
Главная миссия этого предприя-
тия — обеспечение экологиче-
ской безопасности на финаль-
ном этапе обращения с отходами 
атомной отрасли. Оно не нацеле-
но на получение дохода: государ-
ство создало ФГУП, чтобы ис-
ключить ситуацию, когда компа-
нии, образующие РАО, попыта-
ются сэкономить на их изоляции 
ценой безопасности. Сегодня все 
они обязаны передавать опасные 
отходы оператору.

У НО РАО четыре филиала (в 
Ульяновской, Томской, Челябин-
ской областях и Красноярском 
крае) и отделение в Новоураль-
ске Свердловской области. Опе-
ратор эксплуатирует объекты, 
ранее построенные другими 
компаниями Росатома, а также 
занимается проектированием и 
возведением новых. После их за-
полнения ему предстоит оконча-
тельно «запечатать» радиоак-
тивные хранилища. Финальная 
изоляция подразумевает много-
слойное «одеяло» из бетона и 
других не пропускающих радиа-
цию материалов — в итоге пункт 
финальной изоляции РАО будет 
представлять собой засеянный 
травой зеленый холм, за состоя-

нием которого будут следить 
весь период потенциальной 
опасности отходов — 300 лет.

Поскольку главная задача НО 
РАО не допустить радиационно-
го загрязнения окружающей 
среды, на предприятии принята 
экологическая политика, вклю-
чающая в числе прочего много-
ступенчатый контроль.

— С 2014 года на предприятии 
функционирует система менедж-
мента качества, с 2019-го — эко-
логического менеджмента. В 
2021 году проведен внутренний 
аудит 23 структурных подразде-
лений. Он ежегодный, что позво-
ляет постоянно трансформиро-
вать систему под новые задачи. В 
2022 году нам предстоит пройти 
внешний аудит на соответствие 
национальному стандарту, — рас-
сказала начальник отдела оценки 
воздействия на окружающую 
среду департамента лицензиро-
вания и разрешительной дея-
тельности ФГУП «НО РАО» Ека-
терина Кротова.

Ежегодно результаты эколо-
гической деятельности отража-
ются в специальном отчете, ко-
торый размещается на сайте опе-
ратора и проходит публичное об-
суждение во всех регионах, где 

размещаются подразделения 
ФГУП. Так, в прошлом году, рас-
сказал директор департамента 
по связям с общественностью и 
СМИ НО РАО Никита Медянцев, 
отчет впервые был представлен в 
Челябинской области, где строи-
тельство приповерхностного 
пункта финальной изоляции 
РАО (ППЗРО) только началось.

На днях очередной такой до-
кумент — отчет за 2021 год — пре-
зентовали общественности Но-
воуральска. Неподалеку от этого 
города располагается первое в 
России хранилище, построенное 
непосредственно силами НО 
РАО. Точнее, его вторая очередь, 
введенная в эксплуатацию в 
этом году (лицензия Ростехнад-
зора получена в марте).

Поскольку объект первый, он 
показательный: с самого начала 
строительство находилось под 
пристальным вниманием обще-
ственных организаций и населе-
ния Новоуральска. И, хотя жите-
лей закрытого «атомного» горо-
да радиационной темой не напу-
гаешь, поначалу далеко не все 
спокойно восприняли перспек-
тиву размещения здесь ППЗРО. 
Оператору пришлось терпеливо 
и настойчиво убеждать людей в 
том, что хранилище будет полно-
стью безопасным: разъяснять 
особенности его устройства и 
технологии загрузки, организо-
вывать технические и пресс-
туры на объект, проводить с уча-
стием общественности замеры 
радиационного фона и т. д. На-
строй удалось изменить, а у 
активистов-общественников с 
сотрудниками НО РАО сложи-
лись доверительные отношения. 
Огромную роль в этом сыграла 
политика открытости оператора.

— Атомная отрасль всегда 
была закрытой. Принятие в 
2011 году нового закона об обра-
щении с РАО дало людям воз-
можность понять, что здесь ра-
ботают профессионалы, четко 
знающие, что делать дальше, и 
ничего не скрывающие. Это здо-
рово. Продолжаем работать вме-
сте! — говорит председатель Об-
щественной палаты Новоураль-
ска Александр Зайцев.

Осенью общественники пла-
нируют вновь поучаствовать в 
отборе проб. Предыдущее такое 
мероприятие показало, что угро-
зы экологии и здоровью ново-
уральцев объект не представля-
ет. Ну и, конечно, внутренний 
экологический контроль ведется 
постоянно: проверяется состоя-
ние атмосферного воздуха, бли-
жайших водоемов и подземных 
источников, почвы, снегового 
покрова зимой, растительности. 
Правда, выявлять тут особо не-
чего: как пояснила Екатерина 
Кротова, забор воды и ее сброс 
предприятие не осуществляет, 
вредных выбросов в воздух тоже 
нет. Образуются в небольшом 
количестве лишь отходы произ-
водства и потребления, их сдают 
в специальные организации.

Понятно, что основное вни-
мание национальный оператор 
уделяет радиационному контро-
лю: постоянно отслеживается 
удельная активность альфа-, 
бета-и другого излучения на гра-
нице санитарно-защитной зоны. 
Эти показатели практически не 
меняются год от года, и они зна-
чительно ниже предельных зна-
чений. Начальник отдела ядер-
ной, радиационной, промыш-
ленной безопасности и охраны 
труда отделения «Новоураль-
ское» филиала «Северский» Вла-
димир Новоселов прокомменти-
ровал объемные таблицы: удель-
ная активность радионуклидов в 
снеговом покрове ниже допусти-
мого уровня в 20 раз, а в пробах 
атмосферного воздуха — в не-
сколько тысяч раз. Отметим: 
речь идет о нормах радиацион-
ной безопасности и нового 
СанПиНа 2021 года, в котором 
показатели ужесточены, тем не 
менее результаты отбора проб на 
площадке новоуральского хра-
нилища РАО недотягивают до 
этих цифр с большим запасом. •

Осенью обществен-
ники вновь поуча-
ствуют в отборе 
проб. Предыдущее 
мероприятие пока-
зало: угрозы эколо-
гии и здоровью 
ново уральцев объ-
ект не представляет

ЭКОЛОГИЯ Финальная изоляция 
радиоактивных отходов 
в России становится безопасной 
для окружающей среды

Зеленый холм 
не фонит

Перед загрузкой в хранилище каж-

дый поступивший на ППЗРО контей-

нер обследуют, чтобы исключить 

утечку радиоактивных отходов.
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Юлия Санатина, 

Анна Постовалова, 

Свердловская область

Н
ынешнюю ситуа-
цию в российской 
экономике простой 
не назовешь, тем не 
менее многие про-
мышленники бук-
вально воспрянули 
духом, рассчитывая 
на освободившиеся 

ниши рынка и поддержку импор-
тозамещающих проектов со сто-
роны государства. О новых перс-
пективах и старых проблемах в 
использовании промышленных 
лазеров мы говорим с генераль-
ным директором Регионального 
центра лазерных технологий 
(РЦЛТ) Анатолием Суховым.

Анатолий Георгиевич, год на-
зад мы с вами обсуждали си-
туацию с развитием фотони-
ки в России, в том числе в об-
ласти металлообработки 
(«Со скоростью света», «Эко-
номика Уральского округа» от 
3 июня 2021 года). Что изме-
нилось? Вырос ли в последнее 
время спрос на такие услуги?

АНАТОЛИЙ СУХОВ: Ситуация на рын-
ке в целом изменилась в пользу 
отечественных поставщиков 
высокотехнологичных изделий 
и услуг. Например, наш ближай-
ший сосед по промплощадке 
Уральский турбинный завод в 
рамках программы модерниза-
ции большой энергетики полу-
чил небывалое количество зака-
зов: на данный момент у них 
около 30 турбин на разных ста-
диях производства. В связи с 
этим наконец-то они впервые 
обратились к нам с серьезными 
предложениями. В частности, 
сейчас мы приступили к изго-
товлению подшипникового узла 
весом 15 тонн.

Кроме того, мы давно сотруд-
ничаем с радиаторными завода-
ми, например Шадринским ав-
тоагрегатным. А у них сейчас 
просто всплеск заказов: для ре-
монта КамАЗов требуются ра-
диаторы, для которых РЦЛТ из-
готавливает определенную 
комп лектацию — объемы поста-
вок выросли многократно.

Есть позитивные перемены и 
в работе по гособоронзаказу: 
раньше мы по полгода ждали 
расчет за поставленную продук-
цию, а нынче получили деньги 
уже через месяц. Кроме того, 
быстрее пошли НИОКРы, ведь в 
нынешней ситуации требуется 

оперативно перестраиваться. 
Скажем, сейчас мы участвуем в 
модернизации большого проти-
володочного корабля, конкрет-
но — в замене устаревших радио-
локационных систем. Перед 
РЦЛТ стоит задача изготовить 
металлоконструкцию размером 
три на четыре метра, макси-
мально облегчив ее. Поэтому 
мы решили делать ее не из не-
ржавеющей стали, как раньше, 
а из титана. При этом, посколь-
ку производство трубок из ти-
тановых сплавов находится на 
Украине, мы начали произво-
дить их сами — с применением 
лазерной сварки. Это совершен-
но новое направление для наше-
го предприятия, но уже сейчас 
мы изготавливаем порядка 
50 наименований трубочек раз-
личного сечения, и, я считаю, 
для завода новая компетенция — 
только плюс.

Лазерные технологии дают 
серьезное преимущество в об-
работке такого непростого 
материала, как титан?

АНАТОЛИЙ СУХОВ: Да, и мы стремим-
ся к увеличению этого сегмента, 
расширению круга партнеров. 
Например, начали сотрудничать 
с Центральным институтом трав-
матологии и ортопедии: РЦЛТ 
может изготавливать для ЦИТО 
аппараты Илизарова из титана — 
они будут значительно легче 
стальных. Для нас увеличение ко-
личества заказов — это еще и по-
вышение коэффициента исполь-
зования металла, ведь, выкраи-
вая детали различной конфигу-
рации, можно расположить их на 
титановом листе гораздо плотнее 
и уменьшить потери, поскольку 
цена этого материала — несколь-
ко миллионов рублей за тонну.

В целом мы видим огромные 
перспективы в освоении тита-
новой тематики. Технологии фо-
тоники создают возможности и 
для появления совершенно но-
вых материалов, например ти-
тановых композитов. Лазером 
можно делать наплавку, нано-
сить упрочняющее покрытие, 
сваривать встык плиты толщи-
ной до 15 миллиметров. Это по-
зволяет нам выполнять серьез-
ные заказы для Министерства 
обороны РФ. Кстати, в августе 
РЦЛТ будет участвовать в фору-
ме «Армия» в подмосковной Ку-
бинке и в деловой программе, и 
в экспозиции: нам есть что 
предложить оборонно-промыш-
лен ному комплексу.

И все же, полагаю, разрыв 
международных связей создал 
для вас и определенные пробле-
мы: наверняка оборудование в 
РЦЛТ импортное?

АНАТОЛИЙ СУХОВ: В основном да. Из 
десяти крупных станков только 
на одном установлен лазер, про-
изведенный во Фрязино, да и то 
сложно сказать, сколько в нем 

оте чественных комплектующих. 
К сожалению, один из главных 
компонентов промышленных ла-
зеров — 20-дюймовые кремние-
вые пластины — в России до сих 
пор не делают. На одном нашем 
станке, купленном за миллион 
евро, сейчас барахлит датчик по-
ложения двигателя. Фирма 
Siemens теперь ни запчастей, ни 
сопровождения не предоставля-
ет. Впрочем, на рынке есть анало-
ги, так что мы справимся с этой 
проблемой, да и с другими тоже.

На мой взгляд, главная беда 
лазерных технологий в том, что в 
России они до сих пор не отнесе-
ны к числу приоритетных отрас-
лей и бюджетная поддержка на 
них не выделяется. Для сравне-
ния: в КНР целенаправленно и по-
следовательно развивают эту от-
расль, ежегодно направляют от 
3 до 10 миллиардов долларов на 
разработки и исследования в об-
ласти фотоники, в Ухане создана 
Optic Valley, где проводятся еже-
годные выставки.

А в России спрос на промыш-
ленные лазеры растет?

АНАТОЛИЙ СУХОВ: Сейчас на рынке 
много вариантов оборудования, 
разной мощности, размера, каче-
ства и по разной цене. Оно стало 
более доступным, чем раньше, и 
прогресс идет, хотя предыдущие 
два года его сильно сдерживала 
пандемия. Но, конечно, в каждой 
«ооошке» лазера никогда не бу-
дет, ведь это еще и вопрос компе-
тенций. Порезать лист толщиной 
1,5—2 миллиметра не так уж слож-
но. Но сейчас также активно раз-
виваются темы лазерной сварки, 
что очень актуально для промыш-
ленности, лазерной термообра-
ботки, микрообработки. Компе-
тенции растут, направления рас-
ширяются, от простых изделий 
переходим ко все более сложным, 
соответственно, увеличиваются 
и возможности. С помощью лазе-
ра можно изготавливать и не-
большие детали, и требующие 
высочайшей точности, и много-
метровые конструкции, напри-
мер, мы делаем кузов шагающего 
экскаватора для Уралмашзавода. 
Но в целом в России эти возмож-
ности, на мой взгляд, пока ис-
пользуются очень слабо. Мы еще 
в 2006 году разработали регио-
нальную программу развития ла-
зерных технологий, но до сих пор 
процесс движется главным обра-
зом на энтузиазме.

Тем не менее вы говорите о 
взрывном росте заказов на 
ваши услуги. У РЦЛТ есть ре-
зервы для их выполнения — 
хватит мощностей, кадров?

АНАТОЛИЙ СУХОВ: Резерв заключает-
ся в наращивании производи-
тельности труда. Мы вошли в чис-
ло участников профильного нац-
проекта и очень довольны. Это 
суперполезная вещь. Методика, 
которой там обучают, реально 

работает. Когда начинаешь ана-
лизировать процесс производ-
ства на каждом этапе, каждом ра-
бочем месте, считать трудозатра-
ты даже не в минутах, а в секун-
дах, выясняется, что очень много 
времени расходуется бесполезно. 
Причем важно, что нацпроект не 
просто обучающие курсы для 
персонала: когда о своем опыте 
рассказывают столпы россий-
ского бизнеса — представители 
Росатома, «Газпром нефти», 
Братского алюминиевого завода, 
это очень вдохновляет. В резуль-
тате участия в нацпроекте одно 
из предприятий Перми, напри-
мер, повысило производитель-
ность в 1,5—2 раза на разных 
участках.

И для нас эта тема сейчас су-
перактуальна. Площади мы осво-
или, заказы есть, теперь главная 
задача так все отладить и настро-
ить, чтобы с имеющимся количе-
ством персонала выпускать вдвое 
больше продукции.

Вы только на старте этой 
работы? Или уже пройден 
какой-то этап, получен эф-
фект?

АНАТОЛИЙ СУХОВ: Мы заключили до-
говор с минпромнауки Свердлов-
ской области в феврале этого 
года, с мая в РЦЛТ начали рабо-
тать эксперты Регионального 
центра компетенций. Кое-что мы 
уже внедрили, оптимизировали 
некоторые производственные 
процессы. Будем распространять 
опыт и на другие участки. Что на-
зывается, вошли во вкус. Идет по-
стоянная учеба, тренинги, экза-
мены. Это очень взбадривает весь 
коллектив. Теперь планируем 
принять решение о гибкой зар-
платной политике, чтобы предла-
гать уровень оплаты чуть выше 
рынка и нанимать наиболее ква-
лифицированных специалистов. 
Таких найти непросто.

А получается выращивать 
кадры самим? Насколько я 
знаю, вам удалось открыть 
на предприятии базовую ка-
федру УрФУ «Лазерные техно-
логии в машиностроении».

АНАТОЛИЙ СУХОВ: Да, она работает с 
2015 года, хотя один год набора 
на наше направление подготовки 
не было. Но затем подготовку 
бакалавров-лазерщиков переве-
ли с кафедры «Технологии сва-
рочного производства» на кафед-
ру литейного производства и 
упрочняющих технологий, и те-
перь у нас высокий конкурс — это 
внушает оптимизм. Работа со 
студентами — отдельная серьез-
ная задача для предприятия, так 
как производственные практики 
и основная часть занятий по спе-
циальности для студентов прово-
дится непосредственно в РЦЛТ. 
Кстати, помимо УрФУ мы вы-
страиваем отношения с учрежде-
ниями среднего профобразова-
ния: по соглашению с правитель-
ством области создан учебно-
производственный центр подго-
товки специалистов в области 
лазерных технологий совместно 
с Екатеринбургским политехни-
кумом и колледжем имени Пол-
зунова. Надеюсь, сообща нам 
удастся не только обеспечить 
подготовку квалифицированных 
кадров, но и повысить осведом-
ленность молодежи о лазерной 
технике, интерес к ней. •

ПОДДЕРЖКА Уральским 
фешен-брендам помогли 
развернуть торговлю 
на льготных условиях

Модному 
бизнесу 
сделают имя

Анна Шиллер, Свердловская область

Открыть собственный магазин могут себе позволить 
далеко не все владельцы местных брендов одежды, 
чаще мелкие предприниматели продают свои изде-
лия через интернет-площадки или соцсети. Но сверд-
ловским дизайнерам повезло: им разрешили торго-
вать в крупном торгово-развлекательном центре 
Екатеринбурга, первые шесть месяцев вообще не 
оплачивая аренду. Благодаря соглашению между ор-
ганами власти и владельцем ТРЦ несколько предпри-
нимателей разместили свою продукцию в мульти-
брендовом бутике.

Конечно, присутствие даже во втором по площади 
торговом центре города еще не гарантирует роста про-
даж. Но начинающие предприниматели и самозаня-
тые, на которых рассчитан проект, уверены, что это 
лучший способ оценить востребованность их продук-
ции. Помимо одежды в бутике представлены кожаные 
изделия ручной работы, украшения и т. д. Кстати, стать 
участниками этого проекта посчастливилось лишь 
11 из 37 бизнесменов, подавших заявки.

— Мы продвигаем экологичные пакеты собствен-
ного производства как фешен-направление: предла-
гаем участникам 
модной индустрии 
создать оригиналь-
ную упаковку. Уже 
разработаны об-
разцы для извест-
ного уральского 
бренда одежды, ко-
торый вступил с 
нами в коллабора-
цию. С нами ведут 
переговоры и дру-
гие дизайнеры, — 
рассказывает индивидуальный предприниматель 
Александр Бухнер.

А самозанятая Дарья Самойлова, еще один рези-
дент бутика, впервые продает свою коллекцию в круп-
ной розничной точке. Она основала бренд летней 
одежды La Creama в 2016 году. В ее арсенале были раз-
ные форматы продвижения: интернет-магазин, со-
трудничество с дизайнерскими магазинами в городах, 
презентация изделий на специально оборудованных 
стойках — корнерах.

К слову, за счет коллаборации — объединения не-
скольких фирм на одной площадке — когда-то серьез-
но продвинулись и сделали себе имя многие моделье-
ры. Первым такой подход протестировал известный 
шведский производитель масс-маркета H&M, кото-
рый вместе с марками люксового сегмента выпускал 
линейку одежды по доступной цене. Неслучайно ека-
теринбургский бутик назвали «Имена», его цель — 
познакомить жителей с разными уральскими брен-
дами.

— Отечественную продукцию необходимо продви-
гать на уровне регионов, ведь о ней мало кто знает. В 
частности, субсидировать размещение в магазинах, 
поскольку ни один молодой бренд не сможет взять на 
себя арендные платежи в ТЦ. А для того чтобы занять 
площадь иностранной сети, понадобится несколько 
местных компаний, ведь дизайнеры выпускают не-
большой объем изделий, — считает эксперт фешен-
индустрии, руководитель швейного производства и 
бренда QUOKKA Артем Миронов.

По его мнению, мультибрендовые бутики нужно от-
крывать в каждом торговом центре для привлечения 
внимания к местным компаниям. Год назад подобную 
площадку открыли в другом крупном ТЦ Екатеринбур-
га, и результаты уже радуют: объем продаж 13 рези-
дентов за девять месяцев составил четыре миллиона 
рублей. К слову, оба проекта возникли по инициативе 
Свердловского областного фонда поддержки предпри-
нимательства (СОФПП).

Кроме создания имиджа на рынке, который форми-
руется годами, малоизвестным фирмам не хватает ка-
чественных материалов. Сырье они приобретают в 
основном у зарубежных поставщиков, включая стра-
ны СНГ, Китай, находят образцы на маркетплейсах. Ло-
кальные производители сильно привязаны к внешне-
му рынку, и это создает немало проблем. К примеру, 
стоимость тканей зависит от курса валют.

— В России и на Урале есть предприятия, выпускаю-
щие ткани, но их мало, некоторые закрылись в панде-
мию. Для развития легкой промышленности в регионе 
прежде всего требуется восстановить ее материаль-
ную базу, развивать локальное производство, — увере-
на старший преподаватель кафедры управления каче-
ством и экспертизы товаров и услуг Уральского госу-
дарственного экономического университета Галина 
Черенцова. •

А К Ц Е Н Т

С помощью лазера изготавливают 

и небольшие детали,  и многометровые 

конструкции. Но эти возможности 

в России пока используются очень слабо

Ни один молодой 
бренд не сможет 
взять на себя 
арендные плате-
жи в ТЦ

В Магнитогорске ко Дню металлурга открыли первую очередь парка «Притяжение», который возводится по инициативе и при поддержке градоо-

бразующего предприятия. Сейчас это крупнейший на Урале проект комплексного развития городской территории. На площади 400 гектаров раз-

местятся современные спортивные, музейные, образовательные, культурные, развлекательные и рекреационные объекты. Сегодня на площади 

27 гектаров разбиты зеленые насаждения, появился большой светомузыкальный фонтан, детская площадка с зонами для разных возрастов и 

роллер-парк площадью 11,5 тысячи квадратных метров. Реализация проекта продолжается.

Тем временем

В рамках сотрудничества ТРЦ и СОФПП в этом году пла-

нируют организовать четыре ярмарки для субъектов ма-

лого и среднего бизнеса. Предприниматели и самозаня-

тые смогут выставить свою продукцию в торговом цен-

тре бесплатно. А на площадке нового бутика запустят 

образовательные программы в области ведения торгов-

ли и маркетинга. Проекты реализуют в рамках нацпро-

екта «МСП и предпринимательская инициатива».

Участникам проекта дали возможность полгода продавать 

свои товары в мультибрендовом бутике без арендной платы.
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КОМПЕТЕНТНО Развитие лазерных технологий 
поможет ускорить импортозамещение

Есть работа 
для фотона

Анатолий Сухов: Главная беда 

лазерных технологий в том, что 

в России они до сих пор не отнесе-

ны к числу приоритетных отраслей.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Ирина Никитина, Тюмень 

Э
тим летом в органи-
зованных турах по-
бывают около 40 ты-
сяч россиян от 16 до 
35 лет. Более 10 ты-
сяч из них — участни-
ки федеральной про-
граммы молодежно-
го и студенческого 

туризма, которую продвигают с 
помощью вузов, остальные — 
участники проекта «Больше, 
чем путешествие» платформы 
АНО «Россия — страна возмож-
ностей». Не так уж много на 
страну, где, по официальной ста-
тистике, живет более 39 милли-
онов молодых людей.

Специальные маршруты для 
них начали придумывать и про-
двигать еще в 2016 году. Правда, 
как отмечают эксперты, весьма 
осторожно, даже вяло. В прошлом 
году ситуация стала меняться. 
Как бы странно ни звучало, «бла-
годаря» коронавирусу: не имея 
возможности пересечь границы, 
выпускники школ, студенты и ра-
ботающая молодежь обратили 
внимание на соседние регионы. 
Побывав на первом всероссий-
ском форуме по созданию тур-
продуктов студентами для сту-
дентов «Свои на Туре», коррес-
пондент «РГ» выяснил, что сей-
час происходит с этой сферой, на-
сколько она перспективна и по-
чему профессионалы советуют 
начинающим разработчикам 
экскурсий снять розовые очки.

Чтобы провести трехдневный 
нетворкинг, организаторам (это 
welcome-центр Тюменского гос-
университета) и самим нужно 
было выиграть грант от Росмоло-
дежи. На форум суммарно потра-
чено 2,5 миллиона рублей, почти 
половина этой суммы — помощь 
федерального агентства, осталь-
ное — средства вуза и партнеров. 
Чтобы попасть на мероприятие в 
Тюмени, студенты заполняли за-
явки на платформе «Молодежь 
России». Из 125 желающих при-
глашение получили 70 — предста-
вители 38 университетов из 
27 регионов. Кто-то приехал с го-
товыми кейсами, кто-то приду-
мал их после общения со свер-
стниками и мастер-классов при-
глашенных экспертов. Итогом 
встречи стали профессиональ-
ные обзоры проектов: какие-то 
можно доработать и реализовать 
на спецгрант, а за некоторые во-
все не стоит браться.

Студенты из Ярославля пре-
зентовали «Зинфест» — меропри-
ятие, ориентированное на зна-
комство жителей соседних горо-
дов с молодежными инициатива-
ми областной столицы с продви-
жением культуры комиксов.

— С одной стороны, хорошо, 
что вы не бежите в Москву и Пе-
тербург, а желаете поднять пре-
стиж родного региона. С другой —  
однодневным фестивалем моло-
дежный туризм не вытянешь,  

нужно включать дополнительные 
механизмы, — прокомментирова-
ла выступление команды Ксения 
Зокирова, курирующий менед-
жер федерального Центра моло-
дежного туризма (ЦМТ).

Нижегородцы предлагают 
сверстникам участвовать в 
онлайн-марафоне по истории 
страны. Победители получат пу-
тевки в город на Волге, а знако-
миться с ним будут через мест-
ные ремесла. Команда из Санкт-
Петербурга придумала учить но-
вичков азам спортивного туриз-
ма в палаточном лагере в Лен-
области. Бизнес-план у парней 
весьма приблизительный, но 
азарт небывалый. Группа РУДН 
из Москвы ратует за экотуризм: 
пусть студенты ездят по стране — 
чистят набережные, высаживают 
деревья. Курган продвигает заго-
родный квест на основе историй 
ссыльных декабристов.

— У нас 20 музеев, но молоде-
жи в них неинтересно. Хотим за-
пустить свой проект с элемента-
ми мистики: это нравится школь-
никам и студентам. Первые пять 
квестов — бесплатные, для анали-
за продукта. Если тема «зайдет», 
поставим дело на коммерческие 
рельсы. Поможет ассоциация 
студенческих патриотических 
клубов, — заявила представитель 
Курганского госуниверситета.

Любопытный проект предста-
вил УрФУ — молодежный лагерь 
«Нет проблем», где студентов вы-
ведут из депрессии, восстановят 
после стресса.

— Тренинги и мастер-классы в 
атмосфере летнего детского лаге-
ря будут проводить вузовские 
преподаватели, аспиранты и сту-
денты старших курсов. Благодаря 
опросам и подкастам в соцсетях 
поняли, что это очень перспек-
тивное направление, — рассказа-
ла студентка Софья Сирина.

— Есть интересные ребята с 
толковыми предложениями, — 
оценила идеи участников форума 
основательница тюменского 
бюро экскурсий и путешествий 
Марина Сафина. — Омск желает 
делать маршрут на основе био-
графии Федора Достоевского. К 
работе можно смело привлекать 
музейных сотрудников. Посове-
товала им выстраивать отноше-
ния с соседними регионами — это 
нужно делать заранее, а не после 
старта. Ярославль приглядывает-
ся к костюмированным экскур-
сиям. Классических много, а им-
мерсивных у них нет, хотя исто-
рия города богатейшая… Сева-
стополь, скорее всего, вспомнит 
про князя Льва Голицына, осно-
воположника виноделия в Кры-
му. Идеи же на поверхности ле-
жат! В Тюмени маршруты в обра-
зах развиваются около пяти лет, 
причем придумалось это спон-
танно — хотели подвинуть масти-
тых экскурсоводов, запомниться 
гостям. Переоделись — людям по-
нравилось. Хорошие продукты 

получатся в соавторстве со сту-
дентами творческих вузов. Уве-
рена, что иммерсивность — новая 
волна во всех направлениях ту-
ризма, от событийного и моло-
дежного до сельского. А вот похо-
ды и сплавы требуют не только 
колоссальной подготовки, но и в 
первую очередь лицензии. По-
этому авторов таких идей я бы 
предостерегла от фантазий.

Замруководителя трэвел-
офиса ЦМТ Владислав Кожевни-
ков уверен, что одно из перспек-

тивных направлений молодежно-
го туризма — экологическое.

— Это подтверждают участни-
ки федерального проекта «Боль-
ше, чем путешествие». С сентя-
бря 2021-го по сентябрь 2022-го 
суммарно охватим свыше 50 ты-
сяч человек из 72 регионов. Наш 
офис как центр компетенций от-
вечает за наполнение маршру-
тов — их уже 370. Ребята ездят по 
стране за счет федеральной суб-
сидии, учатся, отдыхают. В Тюме-
ни популярны визиты к легендар-
ным резчикам по дереву Шито-
вым, в Тобольске — профориента-
ционное посещение площадки 
СИБУРа. Многие помогают в бла-
гоустройстве территорий. Ту-
ризм с экологической пристав-
кой — потребность современной 
молодежи. Это вызывает уваже-
ние. Погулять по незнакомому 
городу может каждый, а сделать 
для него что-то полезное слож-
нее, — считает Кожевников.

По мнению эксперта, чтобы 
создать успешный турпродукт в 
регионе, нужно досконально 

знать тему, которой он будет по-
священ, в данном случае — от ис-
токов до современности. Тюмен-
ка Сафина добавляет к его словам 
свои наблюдения: все виды ту-
ризма в стране, кроме молодеж-
ного, развиваются при поддерж-
ке региональных правительств, а 
этот — только за счет грантов.

— Авторы проектов будто в ро-
зовых очках ходят: «Все же бес-
платно! » — радуются они. Цифры 
у многих с потолка. Между меч-
той и реальностью — большой 
разрыв. Все на чистом альтруиз-
ме. Причем они уверены, что 
опытные архитекторы, экологи, 
историки, краеведы, профессио-
нальные актеры и экскурсоводы 
с радостью включатся в молодеж-
ные проекты. Скорее всего, никто 
с ними еще не обсуждал мотива-
цию. Бесплатно — это пока есть 
гранты, пока сами они студенты 
и относятся к welcome-центрам 
при вузах. Когда ребята получат 
дипломы, халява тут же закон-
чится, а зарабатывать они не нау-
чились. Им придется самостоя-
тельно искать меценатов или же 
на полной скорости включать 
«режим предпринимателя», — ре-
зюмировала Марина Сафина.

Показательный пример того, о 
чем речь, — работа welcome-
центра ТюмГУ (такие открывали 
в вузах с 2016 года). Гуманитар-
ная девчачья команда из 11 чело-
век, которая, собственно, вы-
играла деньги и на проведение 
форума «Свои на Туре», работает 
на общественных началах.

— За мистическую экскурсию 
по Тюмени и путешествие «Wel-
come, Сибирь!» в Тобольск, осу-
ществляемые на гранты, зарпла-
ту не получаем — оттачиваем ма-
стерство, тренируем навыки, что 
уже немало, — уточняет руково-
дитель центра Алина Теплякова.

Но, для того чтобы обеспе-
чить проекту будущее, этого 
явно недостаточно. •

КОМФОРТ 
В КВАДРАТАХ
1 июля аудитор Счетной палаты 
РФ Наталья Трунова выступила с 
предложением исключить сту-
дии и однокомнатные квартиры 
из числа объектов ипотеки с гос-
поддержкой. Чтобы «не поддер-
живать спрос на некомфортные 
типы жилья». Конечно, это вы-
звало большой резонанс.

Безусловно, внедрение стан-
дарта «каждому члену семьи — по 
комнате» можно только привет-
ствовать. С другой стороны, хоть 
маленькая квартира, но отдель-
ная. Для граждан с невысокими 
доходами это шанс обзавестись 
своей крышей над головой. Кро-
ме того, недвижимость в понима-
нии многих остается единствен-
ным способом сохранения нако-
плений и инвестирования. Такая 
 квартира часто берется впрок, 
для детей, под сдачу в аренду.

Является ли это миной замед-
ленного действия? С одной сто-
роны, мы получаем дома-«мура-
вейники», где ютятся представи-
тели разных социальных групп. 
Перегруженная инфраструкту-
ра, скученность, стресс. С дру-
гой — после ввода в эксплуата-
цию недвижимость переходит в 
категорию вторичного рынка, 
полностью перекраивая его 
структуру, оказывает суще-
ственное влияние на динамику 
спроса и предложения. В конеч-
ном счете это отражается и на 
уровне цен на новостройки.

Предложение Счетной пала-
ты интересное, направлено в бу-
дущее, но пока выглядит несколь-
ко идеалистически. Стройка се-
годня выступает драйвером эко-
номики, ей требуется объем, что-
бы переход на новые рельсы про-
изошел как можно безболезнен-
нее. Вместе с тем нельзя, как в 
сказке, из одной овечьей шкуры 
выкроить пять, семь, десять ша-
пок — носить их люди не смогут.

По мнению риелторского со-
общества, необходим баланс. 
Размер ставки по ипотеке — это 
всего лишь инструмент, один из 
многих. А вот про другой — перво-
начальный взнос — часто забыва-
ют. Между тем он может отли-
чаться для разных категорий жи-
лья, и это не станет заградитель-
ным моментом, наоборот, мы по-
лучим вариативность. Размер 
ставки также может напрямую 
зависеть от социального портре-
та заемщика: сколько у него де-
тей, есть ли другая собствен-
ность, какой совокупный доход?

По своей сути малогабарит-
ное жилье — это временная среда 
обитания, которая становится 
для многих постоянной именно в 
силу ипотечных обязательств. 
Взглянуть на такие объекты по-
новому застройщикам позволит 
возвращение к теме «доходных 
домов» — симбиоза советской 
практики и современных аренд-
ных отношений. В результате от-
расль не потеряет темпы ввода, 
но количество квартир переста-
нет быть самоцелью. В действи-
тельности нам нужна федераль-
ная программа по постепенному 
переходу к стандартам более ка-
чественного жилья. •

АКТИВНОСТЬ БИЗНЕСА

По сообщениям корреспондентов «РГ» 

А К Ц Е Н Т

Все виды туризма в стране, 

кроме молодежного, развиваются при 

поддержке региональных правительств, 

а этот — только за счет грантов

Малогабаритное 
жилье — времен-
ная среда обита-
ния, но становится 
для многих посто-
янной в силу ипо-
течных обяза-
тельств

Валерия Козлова,
президент 

Уральской 

палаты недвижимости:

МНЕНИЕЕНИЕ

НЕДВИЖИМОСТЬ После весенней «заморозки» рынок новостроек начал оживать

Летний разогрев
Наталия Швабауэр, 
Екатеринбург

Э
ксперты называют состо-
яние рынка недвижимо-
сти «осторожным опти-

мизмом» игроков: после того 
как во втором квартале количе-
ство заключенных договоров 
долевого участия в строитель-
стве в Екатеринбурге рухнуло 
на 62 процента, в июне начался 
рост, пусть и не очень уверен-
ный. За последний месяц поку-
пателям предложили более 
2000 новых квартир и зареги-
стрировали 850 сделок.

— Специфика учета в Росре-
естре такова, что статистика 
слегка запаздывает относитель-
но даты сделки. По нашим дан-
ным, в июне было заключено 
около тысячи договоров долев-
ки. По итогам июня мы ожидаем 
в 1,8 раза больше сделок, чем в 
мае, но цифры существенно хуже 
июня 2021 года (меньше в 
2,5  раза), — комментирует ситу-
ацию партнер bnMAP.pro по Ека-

теринбургу и Свердловской об-
ласти Михаил Хорьков.

Сейчас в открытой экспози-
ции находится 16—17 тысяч квар-
тир в новостройках, а общее чис-
ло непроданных объектов на пер-
вичном рынке составляет 
29,6 тысячи. Из-за льготной ипо-
теки в первом квартале разбира-
ли в основном уже сданные в экс-
плуатацию дома, благодаря чему 
выбор в них сократился на 
44 процента.

— Ушли необязательные сдел-
ки, частично инвестиционные, с 
участием молодых семей, при-
влекающих маткапитал и другие 
инструменты софинансирова-
ния. Остались покупатели с ре-
альными потребностями в улуч-
шении условий. Еще одна инте-
ресная тенденция: средняя пло-
щадь квартир на протяжении по-
следних лет уменьшалась, а во 
втором квартале на фоне обвала 
сделок она выросла с 47 до 52 ме-
тров, — перечисляет Хорьков.

На вторичном рынке вы-
ставлено на продажу 8000 квар-

тир, и здесь динамика гораздо 
интереснее: плюс 40 процентов 
по объему за второй квартал. 
Если предыдущие 1,5 года эти 
объекты были не конкурентны 
новостройкам, то сейчас их 
влияние на рынок усилилось. 
Причем во многих районах это 
условно вторичное жилье — не 
старше 5—7 лет, и структура 
предложения более сбаланси-
рована, чем при продаже на 
этапе котлована.

По цене вторичка тоже вы-
игрывает: в новостройках ква-
драт за два года подорожал на 
55 процентов, здесь — на 35, в том 
числе в 2022 году на 15 и 5 про-
центов соответственно. Более 
того, каждый третий собственник 
снизил планку еще до реального 
торга с покупателем.

Судя по всему, падение про-
даж остановилось, теперь пред-
стоит нащупать новые границы 
рынка, констатируют эксперты. 

Сложность заключается в том, 
что летом к вопросу выбора 
объекта вернулись уже «прогре-
тые» потребители, просто взяв-
шие паузу весной, а осенью при-
дется работать с абсолютно но-
выми. То есть потребуются дру-
гие инструменты. Сейчас при 
принятии решения преоблада-
ют эмоции и новостной фон, 
плюс элементы госрегулирова-
ния (льготная ипотека), а не эко-
номические факторы.•

МНЕНИЕ

Максим Марков, полномоч-
ный представитель Россий-
ской гильдии управляющих и 
девелоперов в Новосибирске:

— Промышленная инфляция в 

2021 году составила в среднем 

18,6 процента, в 2022-м — 24, пик 

пришелся на апрель — 31,5. Ее не ви-

дят потребители, но видят застрой-

щики, получая счета от поставщи-

ков оборудования и стройматериа-

лов. И когда мы эти цифры наблюда-

ем, понимаем, насколько примерно 

через полгода вырастут цены на жи-

лье. Если изначально лоты, которые 

выйдут в продажу в конце года, за-

кладывали с таргетом плюс 20 про-

центов, то сейчас уже 35.

На рынок новостроек отрицатель-

но влияет несколько факторов и в 

столице, и в регионах. Ключевая 

ставка хотя и откатилась назад, но 

с учетом всех удорожаний все 

равно еще крайне некомфортна и 

является естественным тормозом 

кредитования не только проектно-

го финансирования, но и других 

программ. У нас растет индекс по-

требительских цен, индекс цен 

производителей, стагнируют ре-

альные доходы населения, а клю-

чевая ставка не дает подпитки де-

велоперам, не позволяет им заку-

паться на хороших условиях. Ну и 

льготная ипотека зачастую стиму-

лирует спекулятивные сделки.

РАКУРС Молодежь придумывает путешествия для сверстников, 
не заботясь о заработке

Туризм и альтруизм

Для молодежи в путешествии 

важен не комфорт, а хорошая ком-

пания и интересная программа.
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Мониторы у нас свои
Челябинский производитель промышленных сенсорных 
мониторов и компьютеров ГК «Билтех» наращивает объ-
емы выпуска. Предприятие ежемесячно производит око-
ло 200 изделий. Особенно востребованы промышленные 
моноблоки и информационные панели. Помимо серий-
ного выпуска продукции для предприятий ОПК и АПК, 
компания выполняет заказы на изготовление нестан-
дартного оборудования по индивидуальным техзадани-
ям. Конструкторы подбирают оптимальное решение под 
конкретную задачу и условия эксплуатации оборудова-
ния, начиная с его размера и формы и заканчивая специ-
альными требованиями по устойчивости к вибрации, 
температуре, агрессивным внешним средам и т. д.

Для туркомплекса 
«Рай-Из» нашли инвестора
Комиссия определила победителя конкурса, с которым 
до октября заключат концессионное соглашение. Им ста-
ла группа компаний: «ИФР Харп» — консорциум Газ-
промбанка, AZIMUT Hotels, горнолыжный комплекс 
«Шерегеш», «Инфраструктура ГЧП». В результате торгов 
платеж из бюджета сократился до 5,7 миллиарда рублей, 
а инвестор взял на себя повышенные обязательства: по-
строить 19 километров трасс вместо 12 и 4-звездоч ный 
отель на 170 номеров вместо 150. Его вложения составят 
не менее 13 миллиардов рублей. Механизм концессии в 
туристической отрасли применяется впервые.

Трубники достигнут 
водного баланса
На Челябинском трубопрокатном заводе, входящем в 
Трубную Металлургическую Компанию, началось стро-
ительство нового экологического объекта AQA Баланс. 
Это комплекс по очистке промышленно-ливневых сто-
ков от нефтепродуктов, взвешенных и органических ве-
ществ, тяжелых металлов и солей. После многоступенча-
той очистки вода будет возвращаться в производство. Из-
лишки, доведенные до нормативов объектов рыбохозяй-
ственного значения 1-й категории, поступят в озеро Ше-
люгино. Запуск комплекса запланирован на 2023 год.

Уральские металлурги 
показали социальную 
эффективность
Четыре предприятия ЕВРАЗа, в том числе оба ураль-
ских — ЕВРАЗ НТМК и ЕВРАЗ КГОК — по итогам 2021 года 
стали победителями отраслевого конкурса «Предприя-
тие горно-металлургического комплекса высокой соци-
альной эффективности». Нижнетагильский металлурги-
ческий комбинат награжден в номинации «Работа с мо-
лодежью», а Качканарский ГОК отмечен дипломом в но-
минации «Природоохранная деятельность и ресурсосбе-
режение». Добывающее предприятие в 2021 году снизи-
ло выбросы на 2,8 тысячи тонн. Для этого была реализо-
вана масштабная программа модернизации, на которую 
направлено более 140 миллионов рублей.

Розетки для электрокаров 
будут прямо во дворах
IT-компания «Интерсвязь» установила новую бесплат-
ную электрозаправку в микрорайоне Evo Park Челябин-
ска. Это собственная разработка специалистов южно-
уральской компании, которая позволяет жителям заря-
жать экологически чистый транспорт прямо во дворе 
дома. Такой проект уже третий, а до конца года «Интер-
связь» планирует довести количество зарядных 
устройств до 20. Воспользоваться ими владельцы элек-
трокаров смогут при помощи синего ключа-таб летки от 
«Умного домофона» той же компании. По данным агент-
ства «Автостат», в России на сегодняшний день около 
20 тысяч электромобилей. В Челябинске их более 200, и 
количество электрокаров растет, а значит, необходима и 
соответствующая инфраструктура. Благодаря облачно-
му программному обеспечению владельцы электромо-
билей могут легко находить станции и управлять процес-
сом «заправки» прямо со своего смартфона.

Поезда дальнего 
следования на Урале 
теперь водит женщина
Сотрудницы Свердловской железной дороги вновь опе-
режают своих коллег: здесь впервые в России женщина-
машинист прошла обучение и сдала экзамен на право 
управления электровозом. Сейчас Оксана Соколова вы-
шла на трехмесячную практику в сопровождении опыт-
ного наставника, после чего получит допуск к самостоя-
тельной работе в качестве машиниста пассажирских по-
ездов дальнего следования. Она будет водить локомоти-
вы от Екатеринбурга до Дружинино, Перми, Тюмени. Для 
41-летней Оксаны управление поездом — мечта детства. 
Она сбылась благодаря изменениям, внесенным Мин-
трудом РФ в перечень доступных для женщин профессий 
с 1 января 2021 года. Напомним: на СвЖД трудится еще 
одна женщина-машинист — Карина Корчмарь водит 
элект ропоезда.

Оксана Соколова мечтала водить поезда с детства.

На Ямале начали 
выпускать мороженое
Сезонный продукт освоил СПК «Мужевское», который 
производит сметану, молоко, творог, ряженку, кефир и 
сливочное масло. Первая партия лакомства составила 
150 порций. Для производства мороженого используется 
местное сырье, топинги и яркие стаканчики тоже рос-
сийские. 12 минут масса замораживается в аппарате, по-
сле чего фасуется в контейнеры по 150 граммов. Затем 
следует цикл охлаждения — и стаканчики с мороженым 
готовы. При этом путь от цеха до прилавка занимает все-
го несколько часов.
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